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В скородненском сельском поселении

Вся надежда на землю
Скородненское сельское поселение в нашем районе считается небольшим. В 
четырех населенных пунктах – Скородном, Даменке, Ключиках и пос. 1 Мая – 
проживает около 500 человек. Большая часть трудоспособного населения занята в 
сельхозпроизводстве. Здесь уже несколько лет ведет свою деятельность ООО 
«Викинг-Агро». Желающие организовать свои небольшие хозяйства успешно 
занимаются производством продукции растениеводства, закупкой излишков 
сельхозпродукции, многие имеют крепкие личные подворья. 

– У нас вся земля находится в обороте, – 
говорит глава администрации сельского посе-
ления Петр Токарев. – Сейчас мы завершаем 
оформление невостребованных земельных 
долей, есть желающие взять их в пользо-
вание. Земля дает уверенность и стабиль-
ность. Все наши землепользователи своим 
пайщикам хорошо платят за аренду – выде-
ляют зерно, обрабатывают огороды, оказы-
вают транспортные услуги. Это дает возмож-
ность сельскому жителю вести свое подсоб-
ное хозяйство. 

В Скородненском поселении 132 подво-
рья, у большинства жителей имеются скот, 
птица. Глава администрации отмечает, что 
по сравнению с прошлыми годами поголо-
вье сокращается. Причин несколько. Населе-
ние стареет, молодежь менее охотно занима-
ется хозяйством. Стабильная работа и зар-
плата в сельхозпроизводстве дают возмож-
ность держать хозяйство только для своих 
нужд. Много неудобств сельским жителям 
принесли последние изменения в законо-
дательстве, касающиеся реализации мяса. 

– Сельская продукция всегда была востре-
бована, но, к сожалению, у нас не развита за-
готовительная система, и это очень волнует 
сельских жителей, – говорит Петр Иванович, 
– сейчас у нас не закупают мясо, овощи, как 
было раньше. Люди получали бы от этого до-
полнительный доход. 

Стабильное ведение производства предпо-
лагает развитие социальной сферы. Совсем 

недавно здесь была построена новая совре-
менная школа, которая стала настоящим укра-
шением села. Здесь обучается около 50 ребя-
тишек. При школе действует группа кратковре-
менного пребывания по присмотру и уходу за 
детьми дошкольного возраста. Ее посещают 
8 детей. На территории поселения имеются 
два медпункта, почта. Одна из проблем в этом 
селе – аварийное состояние клуба. 

– Восстанавливать старое здание нет 
смысла, поэтому есть задумки в здании быв-
шего детского сада сделать культурно-досу-
говый центр для наших жителей: и для моло-
дежи, и для людей старшего поколения, – го-
ворит Петр Иванович. – Это здание газифи-
цировано, средства нужны только для рекон-
струкции помещения. 

За счет средств бюджета поселения осуще-
ствить задуманное нет возможности, поэтому 
глава поселения обращается за помощью и 
согласовывает этот вопрос в отделе культуры 
районной администрации. 

Подготовка к зиме, содержание объектов 
коммунальной сферы – это тоже сейчас одно 
из важных направлений в работе администра-
ции.

– В нашем поселении нет пожилых людей, 
которые оставались бы без внимания и ухода, 
– говорит глава администрации. – За престаре-
лыми или одинокими людьми присматривают 
родственники или соседи, если нужна наша по-
мощь, стараемся ее оказывать.  

На территории поселения 85 процентов жи-

лья газифицировано. В этом году газ подве-
ден еще к трем домам. Право на получение 
льготного топлива имеют 18 человек. Уголь 
завезен. Все учреждения социальной сферы 
отапливаются природным газом. Здесь на-
ходится 5 скважин и 21,5 км водопроводных 
сетей. К работе в зимних условиях эти объ-
екты подготовлены. В данном поселении, 
как и в некоторых других, тоже бывают про-
блемы с обеспечением водой. Администра-
ция вместе с населением стараются их ре-
шать. Местные дороги помогает содержать 
сельхозпредприятие ООО «Викинг-Агро». Из 
дорожного фонда в бюджет поселения посту-
пило 180 тысяч рублей. Эти средства исполь-
зованы на то, чтобы защебенить ул. Централь-
ную в селе и сделать подъезд к школе.

Почти 70 лет прошло со дня окончания Ве-
ликой Отечественной. Но до сих пор прихо-
дят письма от родственников воинов, погиб-
ших в боях за освобождение нашего села. Ра-
бота по установлению новых имен погибших 
воинов продолжается. Два года назад в селе 
была открыта памятная плита с фамилиями 
погибших. Этот список дополняется и сейчас. 
Участников военных сражений в поселении уже 
не осталось. Проживает одна лишь вдова сол-
дата Великой Отечественной Татьяна Дмитри-
евна Евсюкова. Ветераны, у кого было право 
на улучшение жилищных условий, воспользо-
вались субсидиями на приобретение жилья и 
уехали к детям. 

Это поселение мы посетили в один из пого-
жих сентябрьских дней после проведения вы-
боров губернатора Орловской области, и в за-
ключение нашего разговора мой вопрос главе 
был об их результатах.

– Чаще всего перемены к лучшему люди 
всегда связывают с новой властью. Явка была 
хорошей, – говорит Петр Иванович Токарев, – 
и практически все жители поддержали канди-
датуру Вадима Владимировича Потомского.

Ольга СТЕПИНА

«Будем 
жить В 

скородном»
«Рыба ищет, где глубже, а 
человек, где лучше», – гласит 
старая народная мудрость. Вот и 
супруги Елена Александровна и 
Алексей Алексеевич 
Кожевниковы из села Скородного 
в поисках лучшей доли не раз 
пытались перебраться поближе к 
цивилизации, хотя бы в районный 
центр, а лучше – в областной. 
Однако в итоге молодая семейная 
пара оставила мысли о переезде, 
приняв сельскую 
действительность такой, какая 
она есть. 

Чем удержать молодежь на селе? На 
работу устроится некуда, если только 
самому не начать фермерством зани-
маться, особых развлечений нет, уро-
вень медицинского обслуживания не-
высок. Но 18 лет назад новоиспеченный 
супруг Алексей, приведя в родительский 
дом красавицу жену, сразу расставил все 
приоритеты: «Будем жить в Скородном». 

С появлением на свет дочки Наташи, 
а несколькими годами позже сына Вити 
глава семьи, возможно, и поменял свое 
мнение, но быт уже был налажен на-
столько, что стремиться за журавлем в 
небе, имея синицу в руках, показалось не-
разумным. К тому же у главы семьи поя-
вилась хорошая работа. Пусть он ездит в 
Верховье, зато по сменам. Сама же Елена 
Александровна практически сразу заняла 
должность бухгалтера в хозяйстве. 

Дочка уже была учащейся старшего 
школьного звена, когда в семье Кожев-
никовых родился третий ребенок – сын 
Кирилл. И здесь хлопот прибавилось: 
большое хозяйство, трое детей, забота 
о доме. Но именно тогда Елена и Алек-
сей почувствовали себя по-настоящему 
счастливыми. А когда у тебя есть боль-
шая крепкая семья, благоустроенный быт, 
стабильный доход да надежное плечо ря-
дом – и вовсе живи да радуйся. 

Не бывает семей, в которых нет за-
бот и проблем. У Кожевниковых их тоже 
было хоть отбавляй. Но самые высокие 
чувства – любовь, взаимопонимание, а 
главное, терпение – помогали преодоле-
вать все жизненные неурядицы. Ведь, по 
сути, самое необходимое в деревне име-
ется: школа, пара магазинов, ФАП, теле-
фонная связь и Интернет, хорошая до-
рога. В самом деле, не каждый же день 
по торговым центрам ходить, посещать 
театры, выставки, кино. Альтернативой 
чрезмерной трате денег становится для 
деревенских детей крестьянский труд, 
что вообще-то неплохо. Делу – время, 
потехе – час. 

А когда закрадется грусть в душу хра-
нительницы семейного очага, быстро ле-
чат ее воспоминания о сегодняшних це-
нах. 

– Для нас даже в поселке жилье ку-
пить – дорогое удовольствие, – говорит 
Елена Александровна. – Хорошо, что Ки-
рюша родился. Мы направили средства 
материнского капитала на обучение На-
тальи. Она в этом году закончила 11 клас-
сов и поступила в Саратовскую государ-
ственную юридическую академию. Прак-
тически за весь срок обучения удалось 
заплатить. А что дальше будет, поживем 
– увидим. 

Дом Кожевниковых расположен на 
окраине большого села. Живет семья 
вдали от суеты: так привычнее. В ред-
кие моменты отдыха кажется, что здесь 
даже время замедляет ход. Порой Алек-
сей Алексеевич трогает нежно за плечо 
любимую супругу, окидывает взглядом 
близлежащие окрестности и говорит:

– Посмотри, какая у нас красота! Ни-
куда переезжать не хочется!

Елена Александровна вполне согласна 
с мужем: «Будем жить в Скородном».

Галина ЕФИМОВА

удоБно, стаБильно, 
надежно

В 1997 году Галина Алексеевна (на снимке) и Владимир Васильевич Кураковы 
из Скородного одними из первых в нашей области организовали сельский 
кооператив по закупкам излишков сельхозпродукции у населения. В районе 
имеется свое предприятие по переработке молока, поэтому заниматься этим у 
нас было выгодно. 

Дело хлопотное, ответственное, так как мо-
локо – продукт скоропортящийся. Благодаря 
наличию рынка сбыта продукции, обеспечен-
ности кормами население охотно держало на 
своих подворьях крупный рогатый скот, прода-
вало излишки, пополняя свой доход. Закупка 
молока осуществлялась через сельские адми-
нистрации. Кооператив Кураковых вел свою 
деятельность не только на территории нашего 
района, но и в соседних. 

– В настоящее время мы закупаем мо-
локо только в Корсуни, Верхней Залегощи, 
Туровке, Скородном, Каменке, – говорит 
Галина Алексеевна. – В сезон собираем 
до двух тонн. Это, конечно, меньше, чем 
раньше. Причин тому много. Сократилось 
общее поголовье. Есть спрос на продукцию 
в поселке, поэтому многие продают молоко 
самостоятельно. Некоторые сельские жи-
тели используют его в своем хозяйстве для 
откорма свиней. Каждый вправе делать то, 
что выгоднее.

Несмотря на снижение объема закупок, 
услуги кооператива востребованы и он не 
прекратил свою деятельность. Много лет 
его связывает тесное сотрудничество с Вер-
ховским молочно-консервным заводом. По 
словам Галины Алексеевны, предприятие 
всегда вовремя рассчитывается за сданную 

продукцию, благодаря чему есть возмож-
ность расплачиваться с молокосдатчиками. 

Несмотря на то что небольшой бизнес при-
носит доход, без проблем в кооперативе не об-
ходится. Сократились объемы закупок, значит, 
надо думать, как сделать затраты минималь-
ными. Чтобы не гонять пустую машину, нужен 
молоковоз меньшей вместимости.

В пользовании кооператива находится 100 
га земли, немного техники для ее обработки. 
Здесь выращивают зерновые, большая часть 
урожая которых идет на корм скоту. 

Работа в рыночных условиях предпола-
гает конкуренцию. За последние несколько 
лет в районе появились фирмы из других об-
ластей, которые закупают молоко по более 
высокой цене. Но они не рассчитываются с 
молокосдатчиками вовремя. За месяц-пол-
тора инфляция перекрывает разницу в цене. 

– Наши люди должны понимать и другое, 
– говорит Галина Алексеевна, – они живут на 
верховской земле, используют ее недра, паст-
бища, воду, районная администрация выпла-
чивает субсидии на содержание скота, а про-
дукция, налоги уходят в другие области. Гу-
бернатор В. Потомский в своей программе 
развития области первоочередной задачей 
считает поддержку местного товаропроиз-
водителя, в том числе сельского, выделение 

субсидий на производство продукции. Нам 
тоже надо стремиться к тому, чтобы попол-
нялся свой бюджет. 

За прошлый год кооператив Кураковых за-
купил у населения 400 тонн молока, за девять 
месяцев этого года – 320 тонн. Среди моло-
косдатчиков есть люди, которые уже много лет 
добросовестно сдают молоко. Это семья Аз-
манян из Туровки, Н. М. Гончарова, Р. Ф. Пень-
кова, А. И. Чичерина, Е. И. Гончарова из Верх-
ней Залегощи.

Сельский труд никогда легким не был. Но 
благодаря таким людям, их трудолюбию наши 
деревни продолжают жить.

Ольга СЛАВИНА
Фото автора

идет уБорка 
подсолнечника

Аграрии завершают комплекс осенних работ на полях. Собран урожай, 
посеяны озимые культуры. В ООО «Викинг-Агро» в этом году урожайность 
зерновых составила 53,4 центнера с гектара, наибольшую урожайность 
получили с полей яровых культур – 60,2 центнера. 

В севообороте хозяйства включен и рапс. 
Его в районе выращивали на площади 2321 га 
еще четыре сельхозпредприятия и несколько 
крестьянско-фермерских хозяйств, но самый 
высокий урожай получили земледельцы ООО 
«Викинг-Агро» – 29,3 центнера с гектара. 

В эти дни на полях хозяйства идет уборка  
подсолнечника. Он размещен на площади 
288 гектаров. За 10 дней до начала убороч-
ных работ была проведена десикация посе-
вов. В эти дни на полях работают два зерно-
вых комбайна, жатки которых специально пе-
реоборудованы для уборки подсолнечника. 

Своим транспортом его доставляют с поля. 
В хозяйстве пока нет сушильного оборудо-
вания для этой культуры, поэтому ее сразу 
реализуют. На уборке заняты комбайнеры 
Владимир Бурко (на снимке) и Игорь Пе-
трыкин, на доставке работают Николай Огур-
цов, Виктор Кураков, Валерий Багиров, Вик-
тор Спиридонов.

Благодаря теплой сухой погоде земле-
дельцы этого хозяйства завершают осен-
ние полевые работы в установленные сроки. 

Ольга СТЕПИНА
Фото автора


